

---

## PRESENTACIÓN

---

El monográfico de este número 14 de ARIADNA HISTÓRICA sirve como carta de presentación al último grupo nacional en integrarse en Iberconceptos: Ecuador. Es por ello que lo titulamos “Conceptos políticos (Ecuador-1790-1880)”. La elaboración del mismo se ha debido al impulso aglutinador y a los esfuerzos de coordinación de Galaxis Borja González y Juan Maiguashca Guevara, quienes también se han ocupado de los conceptos liberal/liberalismo y república, por este orden. El resto de autores y los conceptos que han trabajado respectivamente han sido Santiago Cabrera Hanna, el de soberanía; Ahmed Deidán de la Torre, el de federación; Rosemarie Terán Najas, el de vecino/ciudadano; María Elena Bedoya Hidalgo y Francisco Miguel Martín Blázquez, el de opinión pública; y Valeria Coronel Valencia, el de nación. En la presentación del monográfico, Galaxis Borja y Juan Maiguashca explican el orden de prelación de los artículos en función de las fases y criterios que ellos han considerado convenientes para el desarrollo de la exposición.

Todos estos conceptos corresponden a parte de la veintena de voces trabajadas por el resto de grupos integrantes del proyecto Iberconceptos. Concretamente, liberal/liberalismo, república, federación, vecino/ciudadano y opinión pública integraron el primer proyecto de Iberconceptos, cuyos resultados vieron la luz en 2009 en un grueso volumen titulado *Diccionario político y social del mundo iberoamericano. Iberconceptos I*. En cambio, el concepto soberanía integró el proyecto Iberconceptos II, que fue publicado en 2014 en un estuche compuesto de diez volúmenes más manejables y titulado genéricamente *Diccionario político y social del mundo iberoamericano. Iberconceptos II*, siendo el dedicado a la soberanía el número 10 de dicha colección.

En la primera parte del proyecto, Iberconceptos I, los equipos que tomaron parte correspondían a los siguientes países: Argentina/Río de la Plata, Brasil, Chile, Colombia/Nueva Granada, España, México/Nueva España, Perú, Portugal y Venezuela. En Iberconceptos II se unieron los equipos de Caribe/Antillas Hispanas, Centroamérica

y Uruguay/Banda Oriental.

Sirva este somero repaso para ponderar la incorporación de un nuevo equipo, en este caso el de Ecuador, a las tareas de Iberconceptos, un proyecto que se ve ahora reforzado y enriquecido con la integración del estudio de las experiencias históricas ecuatorianas vinculadas a siete conceptos capitales comprendidos en las fases I y II. Recordemos que la red Iberconceptos se encuentra actualmente en una tercera fase investigadora, en la que se han añadido nuevas líneas de investigación y que ha conllevado la reorganización general de todo el proyecto. A este respecto, tanto en el proceso de reorganización como en la incorporación del equipo ecuatoriano, nos gustaría destacar el compromiso con Iberconceptos mostrado por Galaxis Borja, una de las dos coordinadoras de este monográfico, junto al profesor Juan Maiguashca, sin cuyo alto magisterio no habría sido posible la elaboración de este monográfico.

En este sentido, desde la revista Ariadna Histórica solo nos resta expresar nuestra satisfacción y nuestro agradecimiento por la publicación de estos primeros resultados del equipo de Ecuador tras su incorporación a nuestra Red Iberconceptos.

El segundo bloque de la revista, que denominamos tradicionalmente “Miscelánea”, rompe en esta ocasión con su contenido diverso habitual, al haber quedado integrado por un minimonográfico de cuatro artículos coordinado por Pablo Sánchez León referido al tema de la constitución mixta. Los autores del mismo son, además del propio Sánchez León, Antonio Rivera García, Céline Spector y Uwe Backes. Dado que el coordinador del grupo ofrece una cumplida presentación del concepto y de los trabajos contenidos en este apartado, por nuestra parte nos limitamos a subrayar el especial interés de este dossier sobre constitución mixta, así como la calidad de los trabajos recogidos en ella.

Por último, la tercera parte, dedicada a las recensiones de libros, cuenta en este número con más comentarios de los habituales. Hasta cinco hemos reunido, relacionados con los siguientes libros, muy interesantes todos ellos. El de Jaume Aurell, *What is a Classic in History? The Making of a Historical Canon*, a cargo de Juan Pablo Domínguez Fernández; el libro recientemente distinguido con el Premio Nacional de Historia 2025, titulado *Bienvenido, Mister Chaplin*, escrito por Juan Francisco Fuentes, recensionado por José Luis González Fernández; el libro de Juan Carlos Velasco, *Anatomía de la frontera: una perspectiva filosófico-política*, comentado por John Christian Laursen; el libro colectivo –emanado de uno de los equipos de esta tercera fase de la red

Iberconceptos-, dirigido por Noemí Goldman y Georges Lomné, titulado *Los lenguajes de la República. Historia conceptual y traducción en Iberoamérica (siglos XVIII y XX)*, a cargo de Carole Leal; y, finalmente, el libro de Kevin D. Pham, *The Architects of Dignity: Vietnamese Visions of Decolonization*, recensionado por Lee Watson.